

LA BANDERA FEDERAL

PORTEAU DE L' ORGANISACIÓ D' ESQUERRA VALENCIANA

València 24 Setembre 1934

Redacció i Administració: SORNÍ, 11

Preu: 15 cts. - Número 1

Federalisme i valencianisme

Parlar de federalisme es posar de manifest la realitat viva, indiscutible, de que el continent ibèric no forma realment una unitat nacional, si no un conjunt de regions naturals que tenen distinques característiques i que per lo tant han de fruir organitzacions pròpies que responden a aquelles característiques especials; perquè aixina es com la vida dels pobles discurrà sobre un camí normal i no baixa la opresió d'un centralisme que representa en realitat l' esperit de una sola d' aquelles nacionalitats: Castella. Es dir, que quan se parla de la "unitat nacional" se ve a dir de una manera encoberta "unitat nacional castellana", per què es l' espírit de Castella, monàrquic, imperialista, teocràtic, el que presidia la tal unitat. I el federalisme es tot lo contrari. El federalisme es la consagració del dret de totes les nacionalitats ibèriques a regir-se autonòmicament, per a poder guiar i fomentar, "no ja tan sols la seua economia pròpia, sinó també el seu esperit, la seua ànima política, d' accord amb les pròpies característiques de llengua, costums, etc.

¿I què es el valencianisme? Pufí el valencianisme es res menys que la realisació, el contingut d'una part del programa federal: donar-li vida pròpia al País Valencià, retornant-li la seua llengua, el seu caràcter, les seues organitzacions pròpies, clar que des d' un punt de vista obert i renovador. Sense una València recobrada, sense un esperit pròpi, ¿com anem a demanar l'autonomia? I sense la creació del principi autonòmic, ¿com s'anem a federal? Sense el valencianisme, el federalisme és una paraula morta; és un continent sense contingut. I lo que interesa sobre tot és el contingut; és dir, qui hi ha una realitat valenciana, una personalitat política que responga al nostre modo de ser i de sentir; que sentem el principi de la nostra llibertat com a poble que vol ser rector dels seus destins; com a poble que representa una política completament distinta a la política centralista i opresora de una Castella monàrquica. I la ESQUERRA VALENCIANA ve a fer esta llabor i esta política. Ve a fer valencians consients, valencians del País Valencià, de la mateixa manera que tenim ja una Catalunya i una Balears conscientes i dispenses a crear la única unitat que cap en els pobles ibèrics: la unitat republicana, perquè República és llibertat i la llibertat exclou tots els imperialismes. Perquè la República vòl la llibertat de l' home, i quan l' home és lliure no hi ha dubte que l'autonomia és de tipus federalista, comprensiva.

Anem a la creació de la València lliure, per mig de l'autonomia, sense negar mai la cordialitat necessària entre tots els pobles que vulguen regir-se lliberal i democràticament. S'ha acabat ja això de la "unitat espanyola" que no és més que la "unitat catòlica castellana". Anem a crear la unitat republicana; i, dins d' ella, el País Valencià tindrà la seua vida pròpia, econòmica i espiritualment.

A. C.

Valencians d' Esquerra: Salut!!

Després dels esforços propis del prenaixement tenim la satisfacció de vore la llum pública.

En arribar al carter volem que les nostres primeres paraules siguin la coral salutació del nostre grup a totes aquelles entitats i homes que al si del seu esperit, entre les més elevades inquietuts i les seues vibracions més fonades, viven la preocupació de la Pàtria.

Per a tots els que de dins del nostre País Valencià sàpien comprendre els anhels que presidixen la tasca que comencem, el nostre salut. I també, per a aquells pobles peninsulars que allà de les nostres fronteres lluiten per les seues llibertats conseguides o aspirades: poble germà per tants vincles racials com Catalunya i pobles germans d' ideal com Bascònia, Galícia, Aragó...

Després de saludar-vos tenim un imperiós deure que cumplir: definir-nos. Després d'altres moments de nostra vida heu de saber qui som i, per deducir —més endavant— per apreciació—, saber la finalitat que perseguim.

El nostre títol és ja en si bastant eloquent. BANDERA FEDERAL es el símbol sota el qual Vicent Blasco Ibáñez alça la seua veu amaraçada de llibertat. Sols el gravat que porta al cap i que es el mateix d' aquells temps de batalla, dirà prou als que han encantat amb la illusió d' una República que estan escàmotejant-nos.

Són valencianistes republicans d' esquerra.

La defensa dels nostres dalters nacionalistes justifica la nostra pressència en la vida pública del nostre País. Enarborem la noble bandera d' una causa noble i tenim la confiança de comptar amb l' adhesió del poble conscient i patriota. Tenim l' aspiració d' orientar el poble valencià i posar-lo en condicions de demanar amb veu ferma i fort el dret a ésser lliure i regir per ell mateix els seus destins. D' esta manera contribuirem a la valencianització del País; a deslluir-lo d' aquelles maneres polítiques que el desnaturalicen, i afibren la seua personalitat com a poble digne i lliure; a retornar-li el seu esperit; a reorganizar la seua administració i afirmar la seua economia... subjecte hui a les normes centralistes per una banda i per traça mancada de la moral necessària per part de alguns dels propis valencians.

La primera part del nostre programa té algo d' educadora. Els nostres esforços els dirigirem a portar a la consciència del poble els seus drets, però també d' una manera remarcada els seus deures. Cada valencian ha de ser un fidel servidor de la seua Pàtria. Nosaltres, des d' ací, anirem marcant els diferents problemes a resoldre i aportarem el nostre gra d' arena per a la solució. Aquel què d' una manera particular es mostre pasiu al compliment del seu deure, serà convenientment instruït i alentat; rebrà de nosaltres les indicacions precises per a que el seu lloc no estiga mancat de la seua pressència i el seu treball.

La segona part és tan abundant en treball com la primera. Posar en marxa la tècnica política que cal el nostre poble és cosa que ens preocupa i a la qual anem a dedicar les nostres activitats i els nostres entusiasmes.

Totes dos parts del nostre programa constitueixen una sola finalitat: crear estat de consciència al nostre País que en un determiní proper puga deixar dibuixada d' una manera definitiva la silueta d' una potencialitat cultural, política, social i econòmica.

Som valencianistes republicans cent per cent. Venim a defensar la nostra causa i a combatre tota classe d' obstacles contraris a la realisació del nostre ideal nacionalista.

Heu ací exposats de manera lluixerla els motius de nostra vida i els anhels que constitueixen el seu suport. Per a que el nostre somni siga prompre una realitat treballarem enforbits i esperançats. La nostra febra serà la del desig. La nostra esperança és el Poble Valencià (des de les fronteres catalanes fins les murcianes), a qui cridem:

¡¡Pel País Valencià esquerà i lliure, en peu!!

DISTRITO DE RUZAFÀ

"ESQUERRA VALENCIANA"

En breve se celebrará la inauguración oficial del primer casino de esta populosa barriada, obra de gran esfuerzo y sacrificio colectivo de nuestros correligionarios.

Harán uso de la palabra:

BERNARDO GIL
HECTOR ALTABAS
JULIO JUST
FAUSTINO VALENTIN Y
V. MARCO MIRANDA

Este importantísimo acto, dado el extraordinario entusiasmo de aquellos correligionarios, augura un insuperable éxito.

Ara, els valencianistes de centre —els de centre i del Centre, del Centre d' Actuació— ja no volen fer política.

Recorden que, al fundar-se el C.

A. V., era cultural.

Després arribà aquell mestísteros i els feia el verí de la política.

Ara tornen a la cultura pura.

(¡Qué "ñunca"!)

Es algo aixina com "A la plu!"

Tiren a correr per ahí i cada vegada que es veuen en perill de que els agafen..., toquen "mare".

Una mare cultural...

L' onze de Setembre

La premsa gràfica ha divulgat a bastament l' enorme gentada que a Barcelona accidi plena d' entusiasme i catalanitat a pal-lesar, davant el Conseller Casanova, símbol de les llibertats catalanes; davant el monument aixecat al seu honor, la fidelitat i culte que mereix l' ultim conseller en cap de la ciutat, defensor infadigable i heroic de la Catalunya revoltada contra l' ominós borbó Felip V.

En tal lloc caigué ferit Rafael Casanova, i en tal dia, 11 de Setembre de 1714, caigué també ferida de mort la llibertat catalana.

Els catalans, cada vegada més conscients de son deure patriòtic, cada vegada més amants i ardits defensors de son poble i de son dret, retinen homenatge tots els anys al valent Conceller com memòria del preterit i esperança en l' esdevenir.

Figura exemplar i acte allisonador. Concreció humanitada del dolor al liberador del poble català.

Tots el pobles irredents deuen tindre, i tenen, el símbol senyer que els estimula a la lluita.

I al País Valencià no li podia mancar, i no li manca: Es Guillem de Vinata.

S' ha dit de Vinata que fou el Fivaller valencià.

Fon però l' acte de Vinata, quelcom més, sens menyspreu, per a València, que la reclamació ènrica del Dret de vèctigal fetxa per el conceller Joan Fivaller al rei Ferran d' Antequera.

Fon assumpte més trascendent: conflicte de greu importància per a la solidaritat i unitat del País Valencià.

El rei Alfons III, influenciat per la reina, segona muller, feu cesiò a son fill Ferran, dels pobles valencians de Xàtiva, Alcira, Murvedre, Borriana, Morella... Allò podia significar la desmembració del reine. I els pobles perjudicats, algaren protesta, recorrent a la ciutat de València, cap i casal del País, "que els ajudàs, com en altra manera se tenien tots per perduts", com diu la Crònica de Pere III.

I València-ciutat que s' en adona va també de lo greu del propòsit, "car separats les viles i llocs tan apropiats com aquells són, de la ciutat de València, València no servia res", prengueren l' iniciativa de l' alcàmet, culminant en la protesta fetxa per Vinata davant els reis, amb perill de la seua vida, i quin èxit es deu a la fermeza de caràcter i valor cívic demostrat per ell, i per lo poble que el respalava.

El País Valencià té, puix, en la Història, la figura senyera que li cal.

Sols manca que el poble esdevinga conscient de la seua personalitat, i aixecant-li el monument que mereix, sàpia manifestar-s' a amb l' entusiasme unànim i poderós que hem posat com exemple.

Mentre això no siga, mentre no es produixca tal fet, no podrà exigir, per la llei o per la força, el dret indiscutible a regir-se per si mateix.

El País Valencià no té, encara, la voluntat de ser-ho.

RAMON SEGURA VALLES

Setembre, 34.

Negocio escandaloso en el Ayuntamiento

**La falsedad de unos expedientes.—Se intenta defraudar al Municipio y al Estado.
¿Quiénes han recibido dinero?**

Es inútil que los interesados en que este escandaloso asunto caiga en el silencio, se esfuerzen en repetir, para impresionar a las gentes, el "aquí no ha pasado nada". Ha pasado algo y aun pasará más.

En sesión del día 15 del actual quedó bien patente cuanto era necesario para llegar al convencimiento de que se habían falsoedado unos expedientes para obtener determinados beneficios ilícitos, a costa del Municipio y del Estado.

No es cosa corriente que las informaciones periodísticas recojan con todo detalle lo ocurrido en un largo debate. Sin embargo, lo publicado por algunos diarios locales reflejaban con narta exactitud los sólidos fundamentos de mi denuncia y la inanidad de los aducidos por mis contradictores.

Quiero, no obstante, insistir, con el propósito de que no quede flotando la más leve duda. Al efecto, examinaré detenidamente lo actuado y contestaré a ciertas afirmaciones, más o menos interesadas, pero, desde luego, falsas, acerca de mi actuación.

URBANIZACION PARCIAL O REFORMA INTERIOR?

Lo esencial en esta cuestión es decidir si las obras de la Avenida de Blasco Ibáñez y otras vías adyacentes son de mejora interior o de urbanización parcial y saneamiento.

Para ello no he de expresar criterio propio, que pudiera ser objeto de discusión y apreciaciones diversas, siendo hechos incontrovertibles.

El Ayuntamiento proyectó el ensanche y alineación de la zona afluída y declaró que se trataba de urbanización parcial. Contra este acuerdo recurrieron varios vecinos (comerciantes, industriales y propietarios), y el Tribunal Provincial, en 29 de Septiembre de 1930, dictó sentencia confirmando la validez de los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento.

Nuevo recurso de los interesados ante la Superioridad y el Supremo, en sentencia de 4 de Enero de 1933, confirma el fallo del Tribunal Provincial, del que sólo se aparta para imponer las costas a la parte adverse.

No creo necesario examinar los términos y fundamentos de la sentencia. Existe, es el Tribunal Supremo, y basta.

¿Cómo discutir todavía respecto de la clasificación de las obras de referencia?

Queda, pues, sentado, de modo indudable, que no se trata de reforma interior.

GESTIONES SIN RESULTADO

Algunos meses después de publicada aquella sentencia, firmé el acuerdo y edificadas las casas con arreglo a lo preceptuado sobre urbanización parcial, algunos interesados, entre los que figura algún amigo mío, nos dirigieron a varios concejales que acudieron al Ayuntamiento para escuchar sus pretensiones.

Nos reunimos con tres o cuatro propietarios, algunos concejales y funcionarios de la Corporación. Solicitaban aquellos señores que, sin que el Ayuntamiento dejara de percibir los arbitrios correspondientes, se les facilitara el medio de aliviarles de las cargas del Estado. No aspiraban, pues, a que las obras fueran reconocidas como de reforma interior; antes al contrario, aceptaban la calificación acordada, la de urbanización parcial, en cuanto reconocían el derecho del Ayuntamiento a percibir toda suerte de arbitrios municipales.

Algunos concejales coincidimos en la imposibilidad de hallar un me-

dio de satisfacer a los propietarios. No nos opusimos, naturalmente, a que se estudiara el asunto y, si se hallaba una fórmula legal, se plantease la cuestión en el Ayuntamiento. Es decir, a la luz pública y siempre acatando las correspondientes disposiciones legislativas.

Y no se habló más del asunto.

Pero he aquí que hubo de saber, meses después, aunque de un modo vago, que algo se había tramitado en las oficinas municipales. Pregunté a determinados funcionarios, que ya entonces habían actuado en secreto y expedido certificaciones, que aparecieron luego y conocí el Ayuntamiento cuando formulé la denuncia en sesión pública, y me contestaron que nada existía.

Algun tiempo después formulé la misma pregunta, en sesión de la Comisión de Policía Urbana, y obtuve la misma negativa. Y estaban ya los expedientes en el Ministerio de Hacienda, según comprobamos recientemente los concejales que en comisión fuimos a Madrid!

Si todo era normal, de tramitación corriente y sencilla, como afirmaba el señor Gisbert, abogado, ¿a qué ocultarlo? ¿Por qué el misterio en que se desenvolvió la tramitación de esos expedientes?

Al analizar, veremos que no podían ser instruidos de otro modo. Porque se valen de la falsedad para obtener un resultado ilícito.

LOS EXPEDIENTES

Van encabezados por una solicitud de los interesados. Las solicitudes son de Julio de 1933 y Marzo de 1934. Las que llegaron a Madrid y son objeto de tramitación en el Ministerio de Hacienda, ascienden 15. Hay otras dos, las de don Pascual Martínez Sala y doña Pilar Tortosa, que no pasaron del Ayuntamiento.

¿Qué dicen esas instancias? Son curiosísimas y en ellas se advierte ya el fraude que luego probaré.

Dicen así:

"Precisando ereditar en las Oficinas del Ministerio de Hacienda que los edificios propiedad de los que suscriben se han construido sobre solares resultantes de la ejecución del proyecto de ensanche y reforma interior de poblaciones se acredita con la adulta certificación de la Secretaría del Ayuntamiento de Valencia, visada por la Alcaldía, en la cual se hace constar que se han cumplido en el expediente de ejecución y proyecto, quanto determinan los artículos 51 al 63 del Reglamento de Obras, etc."

¿Está claro el engaño? Para llegar al final deseado hasta se inventa un expediente de ejecución y proyecto! ¡No existe ese expediente! No existe expediente alguno que considere el proyecto y ejecución de las obras como de reforma interior.

Pues, como indicó antes, hay ya uno de esos expedientes resultados favorablemente.

Y no lo están los demás porque, denunciado por mí el asunto y a propuesta mía, se envió

primero un telegrama al ministro de

Hacienda rogándole que suspendiera

toda tramitación, y fuimos después a aquél departamento unos

cuantos concejales, con objeto de

clarificar lo ocurrido.

Por cierto que el jefe del Negociado correspondiente, enterado por mí de lo actuado en Valencia y a la vista de lo de Madrid, no acerba a explicarse cómo se pudo haber todo eso.

Espero que alguien destruya lo que dejé sentado. Que alguien afirme, a la vista de lo dicho, que no se

trata sino de trámites corrientes, senillos, sin importancia alguna. Que

alguien niegue que no resultan en

todo eso hechos constitutivos de

evidentes delitos.

Los motivos de la solicitud no

pueden ser más oscuros. ¿Qué pre-

cisan acreditar esos señores en el

Ministerio de Hacienda? No lo di-

cen. Porque, mediante la entrega de las

certificaciones solicitadas, renuncian a los beneficios que puedan éstas proporcionarles? Ya está más clara la intención. Esos beneficios no pue-

den ser otros que los conseguidos a

una resolución de Hacienda declarando que son de reforma interior

obras de distinta naturaleza.

Así, de ese modo subrepticio, se

pretendía burlar nada menos que un

acuerdo firme del Ayuntamiento y

una sentencia del Tribunal Supremo! Todo ello sin conocimiento de la Cor-

poración municipal.

¿Medios para burlarlos? He ahí

el secreto de la solicitud y de las certificaciones que, de acuerdo con los propietarios, fueron extendidas en las oficinas municipales.

Los solicitantes pidieron una certificación en la que conste que se han cumplido, entre otros preceptos legales que no atañen al caso, los artículos 51 al 63 del Reglamento de Obras y servicios municipales. Entre ese artículo 51 y el 63 se oculta y pasa como de matute, el 56. Es decir, el que se refiere exclusivamente a obras de reforma interior. Así, citando varios artículos, que no sirven los designios de los propietarios, se desliza el 56, rechazado taxativamente por el Ayuntamiento y la tan repetida sentencia del Supremo.

Con esas certificaciones van los propietarios al Ministerio de Hacienda, y allí, en su solicitud, ya aparece más clara, de manera descarnada, la superchería. Ya no la ocultan esa serie de artículos. Porque dice así: "Para poder realizar la reforma urbana el Ayuntamiento de esta tuvo que hacer aplicación de los preceptos contenidos en el artículo 180 del Estatuto Municipal y 56 del Reglamento de Obras. Esta afirmación de los interesados, favorecida por las certificaciones de las oficinas municipales y otras del Catastro, de las que me ocuparé en otra ocasión, sirven de fundamento a la resolución de estos de uno de los expedientes.

Véase lo que dice la Intervención General en uno de sus considerandos:

"Considerando que en lo concerniente al beneficio que durante 20 años conceden los preceptos legales para las fincas construidas sobre solares resultantes de la ejecución de proyectos de ensanche y reforma interior de poblaciones se acredita con la adulta certificación de la Secretaría del Ayuntamiento de Valencia, visada por la Alcaldía, en la cual se hace constar que se han cumplido en el expediente de ejecución y proyecto, quanto determinan los artículos 51 al 63 del Reglamento de Obras, etc."

¿Está claro el engaño? Para llegar al final deseado hasta se inventa un expediente de ejecución y proyecto! ¡No existe ese expediente! No existe expediente alguno que considere el proyecto y ejecución de las obras como de reforma interior.

Pues, como indicó antes, hay ya uno de esos expedientes resultados favorablemente. Y no lo están los demás porque, denunciado por mí el asunto y a propuesta mía, se envió

primero un telegrama al ministro de

Hacienda rogándole que suspendiera

toda tramitación, y fuimos después a

aquél departamento unos

cuantos concejales, con objeto de

clarificar lo ocurrido.

Por cierto que el jefe del Negociado correspondiente, enterado por mí de lo actuado en Valencia y a la vista de lo de Madrid, no acerba a explicarse cómo se pudo haber todo eso.

Espero que alguien destruya lo que dejé sentado. Que alguien afirme, a la vista de lo dicho, que no se

trata sino de trámites corrientes, senillos, sin importancia alguna. Que

alguien niegue que no resultan en

todo eso hechos constitutivos de

evidentes delitos.

Los motivos de la solicitud no

pueden ser más oscuros. ¿Qué pre-

cisan acreditar esos señores en el

Ministerio de Hacienda? No lo di-

cen. Porque, mediante la entrega de las

certificaciones solicitadas, renuncian a los beneficios que puedan éstas proporcionarles? Ya está más clara la intención. Esos beneficios no pue-

den ser otros que los conseguidos a

una resolución de Hacienda declarando que son de reforma interior

obras de distinta naturaleza.

Así, de ese modo subrepticio, se

pretendía burlar nada menos que un

acuerdo firme del Ayuntamiento y

una sentencia del Tribunal Supremo! Todo ello sin conocimiento de la Cor-

poración municipal.

¿Medios para burlarlos? He ahí

el secreto de otros expedientes, hoy en el Ayuntamiento repetidas solicitudes en que claramente se dice cuál es el propósito de los interesados.

Hay en ese respecto siete expedientes. En todos ellos el asesor jurídico y otros funcionarios en sus informes se oponen a la pretensión de los solicitantes y aluden a la sentencia del Supremo.

Peró existe algo más grave todavía. Esos propietarios consiguieron una sentencia favorable del Tribunal Provincial, contra la cual recurrió el Ayuntamiento, y el recurso está todavía pendiente de resolución, y lo defiende don Juan Bort, presidente de la Diputación. De lo que resulta que, primero esas actuaciones secretas y últimamente la mayoría desecharon mi proposición, atentan contra lo que la Corporación municipal está defendiendo en el Tribunal Provincial.

Es otro caso de responsabilidad manifiesta.

LAS RENUNCIAS

Vamos ahora a airear lo de las famosas renuncias.

Recuérdese que los propietarios de que venimos ocupándonos, al solicitar las certificaciones hacen constar su renuncia a los beneficios que aquéllas puedan proporcionarles. Dicen que les mueve a ello un espíritu de valencianía. No deja de tener gracia la ironía.

Vamos a ver cómo y a qué renuncian.

El alcalde decreta que informe, no ya la Comisión de Policía Urbana—única que puede hacerlo y viene obligada a elevar dictamen al Ayuntamiento—, sino el presidente.

Dice el señor San Vicente en su informe:

"La presidencia estima muy del caso aceptar la renuncia de cuantos beneficios se derivan de la certificación peticionada, y, además, hace presente que con ello quedan liquidadas las reclamaciones pendientes que, formuladas por los peticionarios contra la Corporación, llevan a gastos necesarios de finiquitar, lo que se consigue aceptando los términos propuestos sin temor alguno; antes al contrario, entendiendo esta presidencia que supone la libranza de las certificaciones el ingreso inmediato de gran número de metálico en las arcas municipales."

Es, en primer término, evidente, que el presidente de la Comisión no tiene atribuciones más allá que para pactar una transacción o para liquidar unas reclamaciones de tal entidad. Pues sobre ese informe y otros análogos se instruye el expediente que supone la libranza de las certificaciones el ingreso inmediato de gran número de metálico en las arcas municipales.

Pero, a qué renuncian los solicitantes?

A nadá, en absoluto. Ese informe, y cuantos con él tienen analogía, confieren una falsedad. Porque, exceptuando uno de esos señores, el señor Fornos, ninguno de los restantes tiene entablada reclamación alguna ni acción de ningún género.

¿A qué renuncian, pues?

Pero, además, casi todos vienen pagando los arbitrios municipales, con lo que ya hace tiempo ingresa en las arcas municipales ese "gran número de metálico". Con lo cual, dicho está que han consentido y aceptado los hechos que ahora pretendan eludir.

De manera que todo el expediente se levanta sobre la renuncia de una acción no iniciada, no existente y unos posibles derechos que, de no ser fantásticos, hubieran sido ya renunciados tácitamente por los interesados, si disposiciones anteriores no los anularan en absoluto.

No acaba ahí el cuento burdo de

las pretendidas renuncias. Admitiendo la hipótesis de que hubiera motivo para formularlas y aceptarlas como base de los expedientes, ¿cómo garantizarlas, si instaurados aquéllos en secreto, a no haberlos exhumado, mi denuncia, el Ayuntamiento, que era quien podía admitirlas o no, dejaba de conocerlas?

Resueltos favorablemente los expedientes, como lo ha sido el de los señores Martí, es decir, reconocido por el Estado que las obras eran de reforma interior, el Municipio dejaba de percibir automáticamente todos los arbitrios.

Se pretende que los propietarios, una vez libres de todos los gravámenes, espontáneamente, sin saberlo el Ayuntamiento, por valencianía, pudieron acudir a éste, enterarse de lo ocurrido y ofrecerle el pago de los arbitrios? Ya es mucho suponer. Pero admitida esta hipótesis siempre resultaría que, condonada la contribución urbana, el Municipio perdería el 30 por 100 que por tal concepto le líquida la Hacienda.

PERJUICIOS

Son enormes los que pueden sufrir el Estado y el Municipio.

Respecto de esos quince expedientes, el primero dejaría de percibir unos 2.700.000 pesetas, y el segundo 650.000 pesetas.

Observese ahora que, aprobados esos expedientes, no habría motivo para que dejaran de seguir el mismo camino todos los propietarios afectados por la urbanización parcial, o sea los de las Avenidas de Blasco Ibáñez, Salmerón y Pablo Iglesias, la plaza de Castellar, calles adyacentes a todas esas vías, etc. Y por qué no las de Ribera, Pi y Margall y otras análogas? Entonces calcúlese la cuantía de los perjuicios. Desnivelearía sensiblemente el Presupuesto municipal hasta poner en riesgo grave el crédito del Ayuntamiento.

¿Se comprende ahora toda la importancia de tal negocio?

Pues, según algún periódico y el único concejal que se opuso en absoluto a mi proposición, el abogado señor Gisbert, todo eso era cuestión de puro trámite y sin transcendencia alguna.

Y así lo sancionó la mayoría.

LOS SOLARES

Aun resaltan otras anomalías que favorecen, desde luego, a los propietarios.

De haberse realizado el proyecto como de reforma interior, los solares resultantes hubieran pasado a ser propiedad del Ayuntamiento, el que pudo entonces enajenarlos a precios elevadísimos, pues que tenían a su favor beneficios tan considerables como el de la exención, durante veinte años, de todo impuesto, municipal y del Estado.

No ocurrió así, y los propietarios los utilizaron cuando, aparte el importe de plus-valía, tenían el mismo valor que antes de las mejoras realizadas.

Si ahora, por los medios ilícitos que dejó expuestos, hubieran obtenido los beneficios de la ley de Reforma Interior, esos solares, sin esfuerzo alguno por parte de sus propietarios, adquirían un valor enorme. Que tampoco era objeto de renuncia en favor del Municipio.

LA ULTIMA RENUNCIA

Que no existía renuncia formal de ningún derecho, lo demostró nuevamente la torpeza por los interesados cometida en la sesión del día 15.

En el curso del debate, y al conjuro de unas palabras sibilísticas del señor Gisbert, apareció un papel en

el que se pretendía formalizar la renuncia. Luego no tenían valor alguno las formuladas antes.

¿Qué era y qué decía ese papel? Al lector le parecerá mentira que esas cosas puedan ocurrir en un Ayuntamiento como el de Valencia. Bien es verdad que nada puede ya sorprenderle, al conocer cuánto dejó expuesto.

Ese papel apareció espontáneamente en sesión pública. No llevaba informe alguno. Ni siquiera debió ser leído, porque le faltaba hasta el correspondiente decreto de la Alcaldía. El propio alcalde manifestó después que lo desconocía. ¡Y se llevó y se leyó en sesión, sin autorización nadie!

Hicho con precipitación, no se pudo recoger todas las firmas de los interesados.

De ellas no hay sino unas cuantas auténticas. Otras son de señores desconocidos, que aseguran firmar por orden o poderes, sin que éstos aparezcan debidamente autorizados. Y así aun faltaban los nombres de algunos interesados.

Dijo entonces, y lo repito, que ese caso bastaba para suspender de empleo y sueldo al secretario señor Larrea, que es quien fué con el papel a la sesión.

La renuncia, pues, no tenía valor alguno. Porque, aun suponiendo que la ofrecieran todos los propietarios, carecía de todo valor. Pero es que, como dejó dicho, ninguno de ellos puede renunciar a nada, ya que no ejercen acción alguna contra el Ayuntamiento. Sólo uno, el señor Fornos, tiene una reclamación pendiente de recuso, y es, precisamente, uno de los que no firmaban el papel!

Se quiere mayor burla, nada más desplorable, mayor falta de respeto al Ayuntamiento, mayor escarnio a la ley y hasta a la seriedad más elemental?

Pues eso también le pareció cosa seria y admirable al señor Gisbert.

Espero que esa solicitud u otra parecida se presente al Ayuntamiento, previos los informes obligados. Y hablaremos de nuevo.

UNA CONTRADICCIÓN: ¡YA ME COGERON!

Como si el ardido pudiera desvanecer cuánto dejó expuesto y dije en sesión pública, el señor Calatayud, en su intervención, tías de coincidir conmigo en que todo lo tratado era condenable, en su diseño de censurar a los autores de tanta atrocidad y salvar a los propietarios, como si estuvieran limpios de culpa, me atribuyó antiguos criterios y actitudes que yo no había defendido ni adoptado.

Así lo reconoció el señor Calatayud, cuando hubo de replicarle.

Pero de esto prescinden dos periódicos: *Diario de Valencia* y *El Pueblo*, y lanzan afirmaciones falsas para comentarlas a su antojo.

El primero, en grandes titulares, escribe:

"Contradictria actitud del señor Marco Miranda". Y para probar esta aseveración, añade:

"En el año 1930, el señor Marco Miranda levantó la bandera de indemnización a los industriales y comerciantes de la Bajada de San Francisco. Esta indemnización es característica de la ley de 1895, que concede a los propietarios las ventajas de la exención. Luego si en el año 1930 era aplicable, para el señor Marco Miranda, la ley de 1895, en cuanto beneficia a los industriales, no hay ninguna razón para mantener que no fuera aplicable en cuanto a los propietarios."

El Pueblo, por su parte, tras de un título lleno de euforia, en el que asegura "que del castillo de naipes no queda nada, absolutamente nada" (el lector dirá si queda algo), escribe:

"El señor Calatayud, en el curso del debate exhibió un expediente municipal de la sección de Fomento, en el que consta un acuerdo de la referida Comisión de la época de la Dic-tadura Berenguer, en el que a propuesta del señor Marco Miranda, concejal entonces, y en el que se designaba una Comisión integrada por

En 1930, la Dictadura de Berenguer va organizar una moixiganga que nomena valencianista, amb discursos vuits i llàgrimes de opereta. D'aquells dies es la frase ingénua d'aquell President de la Diputació que després d'acordar-se a una solennem sessió que es parlava en la nostra llengua, va continuar en castellà: *Ahora, hablamos en serio*.

En 1930, el poble estava dividit de l'ideal autonòmic perquè este no es preocupava de les inquietuds polítiques de la massa. Este es el problema, que ningú veia. Sols un poble germà, Catalunya, que ja havia sabut unir l'ideal de l'autonomia i de la llibertat de la seua Patria, amb l'ideal humà de la República, i d'una República d'esquerres, veia amb tristor el fet incongruent del valencianisme en mans de la reacció.

Entonces, es publicà per un catalanista republicà, este article—que altre dia comentarem—que hui té per a vosots, republicans valencianistes d'esquerra, un alt valor, perquè mostra el camí recte que hem seguit, i una bona emoció perquè ens anima a no deixar mai de lluitar per la victòria del nostre ideal.

La Publicitat—10-8-30:

CAP A LA UNITAT VALENCIANA

Un telegrama que publicàvem a l'edició d'ahir informava els lectors de *La Publicitat* de la reunió immediata a la ciutat de València, cap i casal de l'antic règim, dels presidents de les tres Diputacions de València, Castelló i Alacant, amb el fi de començar els treballs preliminars per arribar a la formació de l'Estatut regional amb què es regirà la projectada Mancomunitat de València.

Prèviament el president de la Diputació de València, senyor Serrano,

va anullesit el projecte amb el fi de sometre'l a l'aprovació de l'Assemblea de Diputacions de la germana València.

Es possible que els regionalistes valencians que en aquests moments preparen l'estructuració regional de València els, mogui una política i una ideologia prou conservadora per a motivar les reserves dels valencianistes integrals i dels republicans valencianistes. Es possible que entre els congregats per a redactar l'Estatut de la futura Mancomunitat de València n'hi hagi d'inspirats per les deixes doctrinals del veïn localisme, per l'anoretement del qual amb tant de coratge lluiten les joventuts valencianistes i republicano-valencianistes.

Darrerament un publicista republicà, Angel Martínez, ha publicat a la revista madrilenya *Nosotros* un interessant article entorn del tema de la unitat valenciana. Ens permetrem de donar-ne una síntesi: No hi ha cap ràó per demostrar l'existeixència d'un estat de descontinuitat o de febleza en l'esperit valencià. L'esperit de València com a unitat regional es manté viu, i si la competènciació entre alacantins, valencians i castellonins no és, en cert moments, completa, cal culpar el règim que dirigeix la política espanyola. El sentiment de fraternitat valenciana, la competènciació entre valencians del nord, del centre i del sud, presenten característiques més vives que Galícia i Bascònia. No supera Catalunya però la iguala. L'amor dels valencianos per llur terra és tan intens com el dels catalans per la seua. Ara que tant es parla d'una nova estructuració de l'Estat i davant la possibilitat d'un règim federalista, el fet d'una realitat valenciana, de la seua unitat cal plantejarlo decididament.

Angel Martínez creu, però, que el fet de la unitat de València no l'han d'establir les representacions oficials que no competen amb el poble, les autoritats imposades per Reial Ordre. El fet de València com a unitat política, ha d'establir-se, com el de Catalunya, amb tota la seva amplitud i donant-li tota la importància. No són, doncs, ni els Ajuntaments va-

lencians d'avui ni les actuals Diputacions els que han de resoldre la unitat regional, ans bé la voluntat sobiranista del poble, en reorganitzar-se l'Estatut futur.

El problema regional valencià no és solament el d'un règim administratiu interior que pot respectar i defensar tots els vics i tots les deficiències d'un règim fracassat. No és el règim d'avui, no són els homes d'aquest règim que han de resoldre el problema de l'autonomia regional; materialment i espiritualment no hi estan capacitar; políticament i ideològicament viuen allunyats de la realitat hispana d'avui, trasllabats.

Per als republicans valencianistes hi ha, doncs, un problema valencià, un regionalisme integral, un fet diferencial. Llur solució, però, ha de derivar d'una nova estructuració de l'Estat que canvia radicalment tot el sistema actual. Amb el problema de la unitat regional cal resoldre el religiós, el del règim del treball i del capital el de la terra (amb un contingut regional), el de la propietat.

Així no interessa als regionalistes valencianos però interessa als republicans catalanistes. L'aspiració és avui comuna entre els valencianistes i els republicans valencianistes. Com ens escriu un valencianista ferroviari i nacionalista integral, la nova joventut valencianista, republicana, com la nova joventut catalana, si defugí el pacte amb els republicans històrics de València no el defugí amb els republicans nacionals de Catalunya". Així és el veritable pacte republicà l'establirà catalans i valencians per a obtenir, amb la unitat regional, una superior unitat nacional.

J.V. F.

Ja no, catalans, ja no està, com en 1930, la defensa—bona defensa—de la autonomia en mans de la reacció. Perquè nostra bandera es gloria, i la força que mou el nostre braç es invencible, i l'ideal de nostra ànima es etern: Llibertat de l'home, Llibertat de la Pàtria.

República... d'esquerres.
València... lluri.

amor al cargo cuando lo abandoné a los pocos meses de tomar posesión.

La Dic-tadura de Berenguer me encarceló y puesto en libertad, no volvi por el Ayuntamiento hasta que se proclamó la República.

Conviene que conste así, por si acaso.

Y VAMOS HACIA AL FINAL

Cuanto queda dicho no consiguió que la mayoría del Ayuntamiento aprobara mi proposición.

No pedí en ella gollerías, sino algo tan lógico y sencillo como esto:

Que el Ayuntamiento recurriese contra el expediente resuelto a favor de los interesados en el Ministerio de Hacienda. (Es lo mismo que en el propio Ministerio, convencidos de la razón que me asistía, aconsejaron a la Comisión de concejales).

Que anulando las famosas certificaciones se comunicara así al Ministerio de Hacienda para dejar sin efecto los expedientes en tramitación.

Y que se nombrase una Comisión para depurar responsabilidades.

Nada de eso fué aceptado. Creyó la mayoría que con cerrar ella los ojos desaparecen los hechos.

Claro está que se equivoca. Ahí están vivos y acusadores. Con ellos iremos a las Cortes y después a los tribunales de justicia, si en el Parlamento no se procediera debidamente.

Para terminar, una afirmación: Se ha repartido dinero y se ha hecho una colecta entre los propietarios, como afirmó *Las Provincias*.

Son muchos los que conocen esos hechos y en sus menores detalles, tales como las cantidades repartidas y las personas a quienes fueron entregadas.

Las Provincias ha insistido, después de la sesión del 15, en sus afirmaciones. Y propone, para esclarecer los hechos, lo siguiente:

"Falta un último detalle: el expediente para conocer lo sucedido y la consiguiente depuración de responsabilidades. Bastaría para lo primero que el alcalde reuniese en su despacho a cuantos han intervenido en el asunto, funcionarios municipales, diputados o diputado a Cortes, abogados y abogados, y ya quizás no hiciese falta la presencia de más para que el alcalde conociese al detalle lo sucedido; las responsabilidades des deducirían, ellas solas."

Por mi parte, accepto la proposición y quedo a disposición de quienes de veras quieran buscar la verdad, si es que no la conocen ya. Que es lo más probable.

V. MARCO MIRANDA

De lo dicho no hay nada

Tiempo perdido el que empleó la mayoría del Ayuntamiento en pretender que quedara enterrado el escandaloso negocio de las casas de la Avenida de Blasco Ibáñez.

En la última sesión, el señor Marco Miranda dirigió al alcalde, señor Gisbert, el mismo que tomó a su cargo la defensa de lo indefendible, algunas preguntas.

—Rechazada —dijo— mi proposición por la mayoría, qué hará el Ayuntamiento respecto del expediente que en el Ministerio se ha resuelto a favor de un propietario?

—Queda en vigor el acuerdo mediante el cual se envió al ministro un telegrama para que suspendiese la tramitación de los demás expedientes?

—Si esto es así, y dada que la pretendida renuncia de los propietarios no tiene valor alguno, ¿en qué situación queda este asunto respecto de la actuación del Ayuntamiento?

El señor Gisbert contestó que se estaba haciendo no sabemos qué liquidaciones, y se había pedido informe a la Asesoría Jurídica.

Requerido de nuevo por el señor Marco Miranda, declaró que, en efecto, nada definitivo se había acordado y que el Ayuntamiento habrá de ocuparse nuevamente de la cuestión.

—Es chocante, verdad? Pues así es.

Esperemos la segunda parte de esta obra cómico-dramática.

cos quedaron arruinados, alguno se suicidió, y otros, los que pudieron abrir sus casas en otras zonas de la ciudad, sufren apuros lamentables.

En la solicitud no se referían para nada a la ley de Reforma Interior. Pero aunque lo hicieran, no la tuvimos en cuenta. Sobre todo, porque no se llegó a adoptar la resolución al-guna.

Fero es que mi intervención en el asunto fue todo lo contrario de lo que se me atribuye.

En 6 de Mayo se reunió la Comisión de Reformas Urbanas y adoptó el acuerdo que voy a copiar. Me permitiré *El Pueblo* que me reciba empleando negritas, porque ahora vale lo que escribí lo que atañe a la prosodia y la sintaxis.

Vamos a ver, vamos a ver. Ante todo me importa declarar que he copiado el párrafo tal como se publica, sin quitarle punto ni coma. Por tanto vaya a la cuenta de quien lo escribió lo que atañe a la prosodia y la sintaxis.

El acta dice así:

"Dada cuenta de la presente ins-tancia, y teniendo en cuenta las ma-nifestaciones hechas por el señor Marco Miranda, según las cuales lo que persiguen los solicitantes es provocar un movimiento de opinión valenciano en favor de sus aspira-ciones, se acordó designar una po-nencia, integrada por los señores Marco Miranda, Llorca y la Presi-dencia, para que actue en este sen-tido y practique cuantas gestio-nes estime pertinentes, de acuerdo con los interesados, ya que su resultado no ha de alterar (¿lo oyen ustedes?) las obligaciones que en este sen-tido pesan sobre el Ayuntamiento."

No sólo no se reconoció ninguna ley ni se trataba de nada referente a reforma interior; pero ni siquiera de

acudir al auxilio del Ayuntamiento. Lo que se pensó fué, de acuerdo con los perjudicados, y según lo que ex-presó entonces, a ver si un movi-mento de opinión, más concretamente, un impulsivo generoso de las fuer-zas vivas de Valencia, aliviaría la situación angustiosa de los interesados. Se pensó que entidades como la Cámara de Comercio, Unión Gre-mial, etc., percatadas del apoyo que mercen aquellos industriales y aque-llos comerciantes, constituyesen una junta que tasara los perjuicios a in-de-minizar y crear algún impuesto transitorio con que atender a los que mercenierán ser indemnizados.

No se llegó a acuerdo alguno ni ese famoso expediente contiene nada más que lo copiado.

He ahí el triunfo de mis debele-adores y la importancia de los car-gos con que han pretendido aniqui-lararme.

Pero ya verá el lector cómo, a pesar de lo soberano de la "acogida", salvo cualquier duda afirmando nuevamente que yo me abracé a esa ley de Reforma Interior, hice felices a los solicitantes y de las sobras com-pré algún palacio.

POR SI ACASO

En ese sueño *El Pueblo* repite, como para que el lector no lo olvide, que fui concejal cuando la Dic-tadura de Berenguer. Como lo fueron todos los demás republicanos. Lo fui porque así lo acordó el partido y tal fué su mandato.

Por cierto que no tendría gran

Nacionalisme

L'alegria en que se barallen els conceptes Patria, Poble, Nació i Estat, ens inclina, en estes hores greus de confusionisme, a escriure este treball, tant per a destruir tòpics que es creuen al voltant d'estos conceptes, com per a cridar l'atenció dels patriotes valencians que per manca de voluntat, per indiferència o per error, han creat en la seua imaginació un entorbliment d'idees que retarden, quant no dificulten, el creixement del veritable moviment nacionalista de nostre poble.

Així direm:

POBLE, és el conjunt de persones que tenen un arige i una llengua idèntiques.

PATRIA, es el lloc on se naix, on es sent i experimenten les primeres emocions, les primeres inquietuds.

NACIO, es la resultant d'unes característiques pròpies comuns al POBLE, com les condicions climatològiques, les circumstàncies geogràfiques, les determinants econòmiques, la llengua pròpia, la cultura, la formació històrica..., etc.

ESTAT, es l'organització política que es dona la NACIO.

Es a dir, que el POBLE, que té característiques pròpies que l'autodeterminació constitueix una NACIO; i de la virtut que tinga este poble en sentir-se orgullos de posseir estes qualitats d'exceptió, i del fervor i entusiasme que demostra en autodeterminar-se (és a dir, en demostrar la seua consciència, el seu anhel en constituir la seua personalitat), dependix la seua formació política, o siga la seua organització en ESTAT.

Puix bé, VALENCIA té totes les característiques de l'autodeterminació; únicament manca que els valencians es donen compte de la seua personalitat nacionalista i es decidixen a autodeterminar-se. Es a dir, a reconstruir-s politícamet, donant-se organització estatal.

Ham dit reconstituir-se i no hem comés cap lleureza. València ha sigut un poble amb personalitat pròpia quant l'any 1238, en Jaume I, la va conquerir, donant-li pròpia personalitat política. El poble, conscient de la seua responsabilitat històrica, va saber merxerà aquella distinció, preocupant-se per complir esmeradament les lleis que aquell ciutatà li va donar, i tractant encara de millorar-les, elevant la seua preuada caràcteristica ciutadana, tant en l'ordre polític com en el cultural i econòmic.

L'enveja i l'egoisme d'una classe privilegiada, la noblesa, va començar per produir perturbacions, quan es va donar compte de que el poble, conscient i fiel guardià dels seus drets, i respectuós als seu drets, feia de la Llibertat un altar i del treball i l'honorada una bandera, la bandera de la verdadera aristocràcia.

Esta grandesa política econòmica i cultural va exacerbar l'ambició dels reis fins que l'any 1218, ja Alfons III de València i III de Catalunya, obediint a pressions de la seua esposa, filla de Ferran IV de Castella, va donar lloc a aquella rèplica energica que amb un gest viril de ciutadà il·luri i conscient li va donar GUILLEM DE VINADEA.

Però aquella classe privilegiada... no va parar fins que, després de guerres i més guerres (alimentades les més de les vegades per l'imensa avaricia d'aquells), s'aplega a 1707, en que Felip V, amb la batalla d'Almansa, assolà l'últim baluard liberal que restava al poble, anulant els furs.

Ja molt abans s'havia deixat sentir l'espiritu imperialista de Castella; però a partir de 1707 s'imposa la persecució més inhumana, més injusta, ja que després d'haver anul·lat els drets de ciutatà, s'intenta destruir la nostra cultura, imposant la cultura estranya, sacrificant la pròpia llengua per l'estrangeira.

Ja a partir d'entones es bloquen la nostra economia; i la nostra ri-quesa passa directament a ésser su-

port al patrimoni de Castella. Ja València no és un poble il·luri, ja els valencians no són senyors dels seus drets nacionalistes. València passa a ésser feu de Castella, i els valencians, vasals de Madrid.

Però... Una cosa molt essencial no poden arrebassar-nos: la consciència, el sentiment. I este, encara que acobardat per a expressar-se públicament, va sostinent-se, cada vegada més ferm i fervorós, concentrat i avivat en l'espiritu del poble. I de generació en generació, va trametent-se este sentiment, i premint cos d'existeixença, fins aplegar el moment actual en que se significa viu i ènergicament per recuperar el dret de reconstituir-se en nacionalitat, ja que ni les persecucions, ni l'esclavitud, ni el temps, ha pogut destruir les característiques nacionals de nostre poble.

Don Ricardo Samper Ibáñez es un republicano entusiasta.

Receta para ser algo

Don Ricardo Samper Ibáñez, presidente del Consejo de Ministros.

Se dió de baja en un centro monárquico, el Círculo Liberal, para ser concejal del partido de Unión Republicana.

Fue luego alcalde y después diputado provincial.

Cuando advino la Dictadura se apartó de la política.

De la política republicana.

No de la otra, la monárquica y clerical. Porque se dedicaba a formar parte de un jurado para premiar la mejor copla a la Virgen de los Desamparados, e intentó comprar *La Voz Valenciana* e ingresar en las huestes del señor Alba cuando don Santiago visitaba en París al Borbón.

Don Ricardo Samper Ibáñez es un republicano entusiasta.

Don Luis Buixareu, subsecretario de don Ricardo Samper Ibáñez, fue candidato monárquico en las elecciones municipales que dieron el triunfo a la República.

El señor Buixareu condenó la sublevación de Galán y García Hernández, y se unió a determinados elementos, cléricales y monárquicos, para ofrecerse al Gobierno de entonces.

El señor Buixareu es un republicano entusiasta.

Don José Aparicio Albiñana, gobernador civil de Albacete.

Ya proclamada la República publicaba artículos comunicando al universo por qué era monárquico.

Más tarde, cuando el señor Alba plugué decir que era republicano, el señor Aparicio dijo que era republicano.

Recientemente el Gobierno del señor Samper y del señor Buixareu ha concedido al señor Aparicio la Encomienda de la República.

Cuando el señor Aparicio sea presidente del Consejo de Ministros concederá a los señores Samper y Buixareu la Encomienda de la República.

Por los grandes servicios prestados a la República, según cada uno de ellos dirá de los otros dos.

El señor Aparicio fué propietario y director de *La Voz Valenciana*.

El señor Buixareu fué redactor de *La Voz Valenciana*.

El señor Samper fué colaborador y estuvo a punto de ser propietario de *La Voz Valenciana*.

Consejo a los jóvenes: Compre usted, don Sigfrido, *La Voz Valenciana*.

Y puede que llegue a la presidencia del Consejo.

Compre *La Voz*.

Porque *El Pueblo* ya no está para estos trotes.

Y no va más.

La Universidad Popular F. U. E.

Próximamente va a comenzar esta Universidad Popular su segundo curso de actuación. Los muchachos de la F. U. E. valenciana, con un tesón y una constancia que les honra, renuevan en nuestra ciudad añejas tradiciones de cultura popular. Fué el gran Blasco Ibáñez quien, en sus años juveniles, allá por el 1903, creó en Valencia la primera Universidad Popular que funcionó en España; y hoy, su ejemplo y su esfuerzo se ven admirablemente continuado por los jóvenes universitarios valencianos. Ver-

dad es que la organización de la actual Universidad Popular difiere grandemente en cuanto a su estructura, de la creada por Blasco Ibáñez; pero su esencia y su finalidad es idéntica a su precedente: remediar en lo posible la injusticia que en el terreno cultural, como en tantos otros, padecen hoy nuestras imperfectísimas sociedades, por el monstruoso monopolio que, de hecho, gozan en la enseñanza las clases privilegiadas; y elevar el nivel cultural de la masa obrera, haciéndola de esta forma consciente y responsable en sus ideas y en sus actos.

¡ALERTA!

El nou "timo" de la "Unión Nacional"

Dos fets s'han produït durant el mandat del Govern Samper, de la dinastia eufòrica, que demostren la manca absoluta de iniciativa i auto-determinació que l'incapaciten per a la funció que desempenya: les reperutes ofensives a l'autonomia de Catalunya en el plei de la llei de Contractes de Conreu i les que s'dirigen a l'autonomia dels Municipis pascos.

El primer, inspirat pel fals catalanista Cambó, mogut pels interessos dels seus partidaris de la Lliga; el segon, inspirat i exigit per Gil Robles i de la C. E. D. A., que no perdó als nacionalistes de Bascònia i han recusat públicament les abominacions de la monarquia, refusant-la com a régime estatal i havent-se retirat del Parlament espanyol en companyia de l'Esquerra Republicana i laica, és realment contra qui es dirigien les jesuitiques campanyes antiautonomistes i per lo que es promouen i s'enverinen els plets amb Catalunya i Bascònia.

En l'actual situació política no deu extranyar, donat el sentit consuetudinari de l'eufòria lerrouixista,

que l'Estat de Madrid promoga conflictes amb les regions de més acusat sentit ciutatà, presentant-les com enemigues de l'Estat. Això oblideix a una nova tècnica que estan amagant les dretes de tota laia amb mires electorals. L'interès de Gil Robles i de la C. E. D. A. de que el plei de la llei de Contractes de Conreu no resolia el Govern, fonamentant-s en que açò és cosa que deu fer el Parlament, no té altre afany que enverinar la resolució de l'assembla, convertint-lo en pleit polític.

Fracasada la bandera del front anticomunista, alçada en contra dels socialistes en les darreres eleccions, i vist que lo que conseguiren és que estan organització siga més solida i numerosa a l' hora, preparen la bandera, que ja comencen a enllairar, de la "Unió Nacional", basada en la filàcia de la "unitat de la patria", en la inèrcia del "separatisme" i en la suposada i sofística rebellia de les regions autònoms o autonomistes.

Es va a retraire, resuscitant-lo, el crit d' aquella mentalitat canovista que enverinà i arroinà a Espanya, portant a Cuba i Filipines "el últim hombre y la última peseta", mentres els que es quedaren ací es feien la gola a trossos xillant: "por España una e indivisible" i contra el "separatismo".

En la seua campanya contra la República i en les campanyes electorals, fan i faran us i abús del patriotisme, parlaran de separatisme, de que les autonomies regionals significuen el desrombament de la patria; presentaran com rebels a les regions front a l'Estat, quan precisament és l'Estat el rebelat contra el dret constitucional de les regions i contra la mateixa Constitució. Contre esta Constitució republicana, democrática, autonómista i laica, és realment contra qui es dirigien les jesuitiques campanyes antiautonomistes i per lo que es promouen i s'enverinen els plets amb Catalunya i Bascònia.

El plei de les autonomies l'han plantejat les dretes ben senzillament. Per una part, les dretes monárquics, més o menys feixistes, i els republicans podrits que s'entreguen a elles sense dignitat. Per altra part, les esquerdes republicanes i no republicanes, que vibren amb l'impuls revolucionari que portà la República i volen donar-li a Espanya l'estructura natural amb regions que fruixen d'autonomia per a que 'ls seus impulsos progressius no siguin obstaculitzats per les trames tradicionals de l'Espanya caduca de la monarquia. La llibertat política, econòmica i social dels pobles ibèrics serà el baluard inseguinable de la República.

El crit d'"Esquerra Valenciana" front al nou "timo" de les dretes monárquiques i seudorepublicanes, deu ser: Llibertat del País Valencià i República d'esquères.

FRANCESC BOSCH I MORAFA

PARA EL SR. ALCALDE

La salud del pueblo es la suprema ley

Así se dijo, desde muy antiguo. Lo reconocemos hasta el presente; pero, no obstante, se olvida el cumplimiento de este deber indispensable, frecuentemente.

Entre otros casos, que pudieramos citar, llega a nosotras éste, por el que se requiere nuestra intervención mediante un escrito que lo suscriben una gran cantidad de firmas y a cuya intervención no podemos negarnos, por dos razones: por la autoridad con que se pide y por el sentimiento de justicia en que se inspira.

Son los vecinos del camino de la Fuente de San Luis y adyacentes, que no pueden vivir por más tiempo respirando el aire pestilente que a sus alrededores se produce. Este se origina por las aguas estancadas y suciedades corruptas que les rodean. Es fácilmente evitable.

Hartos ya de quejarse, sin lograr el ser atendidos, recurren a nosotros y, aunque tenemos otros medios legales para conseguirlo, nos limitamos a solicitar públicamente de la primera autoridad municipal, esperando ser atendidos.

Son muchas las firmas que avalan la petición, las que omitimos en gracia a la brevedad y no queremos ser más extensos.

Mucho agradeceríamos el no tener que insistir nuevamente sobre este asunto, ya que, más grato que producir molestias, nos ha de ser siempre el poder elegir justas resoluciones y actitudes.

BERNARDO GIL

Imp. LA GUTENBERG.—Valencia.